



Bundespräsident
Alexander Van der Bellen

Allocution du
Président fédéral Alexander Van der Bellen
à l'adresse du Corps diplomatique
à l'occasion de la réception du Nouvel An

16 Janvier 2024
Salle des cérémonies, Hofburg, Vienne

Très révérend Nonce apostolique,
Monsieur le Ministre fédéral Schallenberg,
Excellences,
Mesdames, Messieurs,

Tout d'abord permettez-moi, cher Archevêque, de vous remercier pour les vœux aimables et très appréciés que vous avez bien voulu m'adresser à l'occasion du Nouvel An, au nom du Corps diplomatique !

Rétrospectivement, que peut-on dire de l'année 2023 qui a connu tant de crises ?

Nous avons été témoins de terribles tremblements de terre, par exemple en Turquie et dans le Nord de la Syrie ainsi qu'au Maroc et, tout récemment, au Japon.

Nous avons pu constater les conséquences catastrophiques de la crise climatique qui se sont manifestées par des inondations désastreuses en Libye, en Allemagne, en Grèce, en Italie, en Slovénie, pour ne citer que quelques-uns des nombreux pays touchés.

De même, nous avons vu des populations dont les vies étaient menacées par de terribles guerres. Au Moyen-Orient, vivre en paix n'est jamais allé de soi. Pourtant, en 2023, nous sommes entrés dans une nouvelle dimension.

Les événements du 7 octobre ont profondément bouleversé le monde. Des actes d'une brutalité inimaginable, sans précédent, odieux, perpétrés de sang-froid par l'organisation terroriste du Hamas à l'encontre d'Israël, des actes commis contre des enfants, des personnes âgées, des mères et des pères qui furent torturés, violés, tués – ou pris en otage, parmi lesquels un citoyen autrichien qui, comme beaucoup trop d'autres personnes, n'a toujours pas été libéré.

Ces événements réveillent en nous le souvenir amer des périodes les plus sombres dans l'histoire de notre pays. Chaque fois que l'existence d'Israël est menacée, l'Autriche se déclare pleinement solidaire avec ce pays.

Chaque fois que les Juifs et leur mode de vie seront attaqués pour la simple raison qu'il s'agit de Juifs, l'Autriche s'érigera contre toutes les formes d'antisémitisme - ici même en Autriche, et à l'étranger. Le droit d'Israël à l'autodéfense contre le Hamas ne doit pas être mis en cause.

En même temps, il est indéniable que le conflit – déclenché et nourri par les actions du Hamas - qui fait rage depuis le 7 octobre a causé d'immenses souffrances à la population civile de Gaza.

Plusieurs milliers de Gazaouis ont péri et plus nombreux encore sont ceux qui vivent dans des conditions humanitaires catastrophiques, en permanence en danger et privés de nourriture, d'eau, de soins médicaux et d'abris.

Une fois de plus, ce sont les innocents - les enfants, les personnes âgées et les familles -, qui sont les plus durement touchés.

La réponse à ces souffrances insupportables doit être le plein respect du droit humanitaire international, la protection totale des civils et l'accès rapide et sans restrictions à l'aide humanitaire.

L'Autriche apporte sa contribution en fournissant une aide humanitaire à concurrence de 13 millions d'euros afin d'améliorer la situation désastreuse qui règne dans la bande de Gaza et d'aider la population civile dans la région.

Le danger de voir le conflit s'étendre à d'autres pays de la région est grave. Espérons que la raison prévaudra et que de nouvelles et terribles souffrances pourront être évitées. Nous devons commencer à réfléchir à « l'après ».

Aux côtés de ses partenaires de l'Union européenne, l'Autriche soutiendra les efforts visant à sortir de cette spirale de la violence et à enclencher un processus destiné à faire prévaloir la compréhension mutuelle sur la violence et la haine, un processus qui finira par assurer tant aux Israéliens qu'aux Palestiniens une vie en paix et en sécurité.

Excellences,

L'année 2024 sera aussi cruciale pour l'Ukraine qui est toujours sous le coup de la guerre d'agression haineuse déclenchée par la Russie. On a du mal à comprendre que la Russie poursuive cette guerre au cœur de l'Europe, et ceci depuis près de

deux ans, avec la même intensité et de manière de plus en plus brutale – la preuve en étant les effroyables attaques contre les infrastructures civiles.

En 2024, l'Ukraine a besoin de notre soutien total. Nos amis ukrainiens ne défendent pas seulement leur pays, ils défendent en définitive notre liberté, notre mode de vie et nos valeurs.

L'Autriche reste inébranlable dans son appui à l'Ukraine, tant sur le plan politique que sous la forme de son aide financière et humanitaire.

Les conséquences géopolitiques de cette guerre s'étendent bien au-delà de l'Europe. Nous sommes témoins d'une réorganisation géopolitique de l'ordre mondial. Nous en voyons les effets négatifs sur l'approvisionnement en nourriture et en énergie de tous les pays du globe.

En tant que membres de l'Union européenne, nous avons prouvé que nous sommes en mesure de relever ces défis en parlant d'une seule voix, ce que nous devons continuer à faire.

La décision d'ouvrir des négociations d'adhésion avec l'Ukraine est un énorme pas en avant et je félicite mes amis ukrainiens du fond du cœur.

Par la même occasion, je félicite la Moldavie et la Géorgie ainsi que la Bosnie-Herzégovine d'avoir vu leurs efforts reconnus et récompensés à l'occasion du Conseil européen de décembre dernier.

La direction est claire : la famille européenne se resserre, ce qui est un signal politique bienvenu et important en matière d'orientation géostratégique de l'Europe.

Excellences,

2024 sera aussi une année pendant laquelle un grand nombre d'élections auront lieu dans le monde entier. Plus de 70 pays comptant près de quatre milliards d'habitants enverront leurs citoyens aux urnes : il y aura des élections aux Etats-Unis, en Inde, au Mexique, en Afrique du Sud ainsi que les élections au Parlement européen, pour n'en mentionner que quelques-unes.

Ces élections seront la source d'espoirs, mais aussi de craintes relatives à l'avenir et à la manière dont les nouveaux dirigeants gouverneront nos pays dans les temps difficiles que nous vivons actuellement.

Quel que soit le résultat de ces élections, j'espère sincèrement que nous continuerons de coopérer, de respecter nos voisins, de nous écouter les uns les autres et que, placés devant un choix, nous opterons pour l'esprit d'unité et de dialogue.

Ceci s'applique aussi à l'Autriche qui – comme vous le savez – se prépare aux élections parlementaires en automne. Même ici, dans notre belle Autriche, nous ne sommes pas à l'abri du populisme, de l'agitation, voire de la radicalisation.

C'est la raison pour laquelle – à chaque fois que l'opportunité s'en présente – je rappelle à nos partis politiques qu'il ne suffit pas de penser exclusivement au jour des élections. Il ne faut surtout pas oublier le lendemain des élections lorsque nous devons travailler ensemble, nous serrer les coudes et joindre nos forces dans nos efforts quotidiens pour nous attaquer aux problèmes de notre pays et à ceux du monde.

« D'ici la fin de l'année 2024, nous saurons si la démocratie est vivante ou si elle est morte. ». Voici comment la journaliste de renom et Prix Nobel Maria Ressa a formulé récemment sa prévision pour l'année qui commence.

Je reste confiant et convaincu: la raison, la solidarité et nos systèmes constitutionnels réussiront ce test.

En ce qui me concerne, cette année, je serai contraint de réduire mes activités internationales, notamment mes projets de visites officielles, en raison des élections nationales, mais je puis vous assurer que mon engagement en faveur de la coopération multilatérale, de la cohésion en Europe, de la protection des droits humains et de la lutte contre la crise climatique sera aussi indéfectible que lors de mon précédent mandat.

Excellences,
Mesdames, Messieurs,

2023 a été une année record durant laquelle ont été enregistrées les températures moyennes les plus élevées dans le monde ainsi que de nombreuses et tragiques

catastrophes naturelles autour du globe. Les conséquences dévastatrices de ces événements n'ont pas épargné l'Autriche et ont causé d'énormes dégâts dans certaines régions de notre pays.

Vous êtes nombreux à avoir suivi les discussions de la COP28 à Dubaï qui a abouti à un résultat important, longtemps attendu : pour la première fois, les États membres se sont mis d'accord pour déclarer sans ambiguïté que la crise climatique est une crise des combustibles fossiles et qu'une « transition hors des énergies fossiles » et un passage accéléré aux énergies renouvelables sont des mesures essentielles.

La COP28 a réalisé un progrès, ce qui est un signe encourageant. Ce progrès démontre que la coopération est possible pour le plus grand bien de tous et ce, grâce aux efforts infatigables de centaines de diplomates comme vous œuvrant à faire avancer les choses.

Faisons preuve du même dévouement, de la même détermination, de la même attention et ambition lorsqu'il s'agira de mettre en œuvre les décisions de Dubaï. Lors de la COP29 qui se tiendra à Bakou, en Azerbaïdjan, nous verrons jusqu'à quel point nous aurons été capables de répondre aux attentes de nos enfants et petits-enfants.

Excellences,
Mesdames, Messieurs,

En 2024, le monde continuera de nous confronter à des défis. Sur la base de mon expérience, j'oserai même dire qu'ils risquent de croître en nombre et en complexité. Ainsi, je vous encourage à persévérer dans l'activité quotidienne si importante qui est la vôtre en tant qu'ambassadeurs de vos pays, en tant que médiateurs et négociateurs. Poursuivez le dialogue, continuez de tendre la main aux autres dans l'intérêt de la compréhension mutuelle. Ne perdez jamais de vue l'objectif d'instaurer un monde plus pacifique et plus juste et de léguer aux générations futures une planète intacte.

Dans cet esprit, je vous souhaite ainsi qu'à vos familles une bonne et heureuse année 2024 !